

EL PUEBLO

SEMANARIO DEMOCRATICO

ÓRGANO DEL PARTIDO DE UNIÓN REPUBLICANA DE TORTOSA



AÑO II
Precios de suscripción
En Tortosa al mes. 0'50 pesetas.
Fuera trimestre. 1'50 id.

Sábado 27 de Diciembre de 1902

Puntos de suscripción
En la Redacción y Administración calle del NÚM. 99
Cármén, 3, 1.º, 1.ª

Hacia la República

El regreso de Silvela al poder es, sin duda ninguna, una señal de la aproximación del pueblo hacia la República; es una nueva etapa hacia el triunfo de nuestros ideales.

Esta última aparición del partido conservador para dirigir la barca gubernamental, es el postrer destello de una antorcha que se apaga en el descrédito, del mismo modo que Sagasta, ese sátiro escéptico de la mitología monárquica que se desmorona, ha cerrado las puertas del poder a su caduco partido y, de hoy en adelante, tendrá que renunciar a la... mano de doña Leonor con la próxima y segura caída del partido conservador, la que se efectuará por los mismos motivos que tuvo para capitular la pandilla sagastina.

Los comentarios que de la derrota del gabinete Sagasta hace la prensa extranjera, son en extremo curiosos. *Le Temps* dice que el ministerio presidido por Sagasta fué como la navaja de Juanito, unas veces la *hojita* y otras el *manguito*; es decir, que Sagasta fué recomponiendo a su ministerio como a un par de botas; hoy medias suelas, mañana tapas y tacones, un poco después punteras y otras suelas, hasta que fué imposible toda clase de compostura imaginable.

Tal es el partido conservador: incapaz de cumplir un programa que puede encauzar la opinión y que, con sus probables intransigencias y arbitrariedades ultramontanas, pondrá de manifiesto a los republicanos la necesidad de estrechar su lazo de cohesión para presentarse frente a frente al nuevo núcleo de disidentes que trata de formar un nuevo partido turnante, en reemplazo de uno de los dos designado para ir *ad patres*.

A los políticos gastados hasta la trama les vendrá en ganas la formación de un nuevo núcleo de farfantes revestidos de un liberalismo disfrazado: las diversas piezas esparcidas de la vieja máquina política tienden a constituirse con algunas modificaciones para volver a empezar bajo el aspecto de una

nueva *razón social*, la elaboración de un nuevo nepotismo, sin tener en cuenta que, como dice en *Nuestro Tiempo* el señor don Francisco Goitia. *Donde pone la mano esa entidad impersonal llamada pueblo, no resulta obra política alguna duradera, aunque la cincelen con buril los artistas profesionales.*

Claro está que el aludido escritor tiene razón, y que la monarquía, al quererse detener en la resbaladiza pendiente en la que sus *prohombres* la han colocado, tiene que comulgar con el pueblo. La cosa no resultaría hoy por varias razones: la primera es que el ridículo derecho divino no está bien inoculado en la sangre del joven monarca español; porque, como dijo Saavedra Fajardo, *apenas tiene el príncipe discurso, cuando, ó le lisonjean con la desenvoltura de sus padres y antepasados, ó le representan aquellas acciones que están como vinculadas en las familias de su estirpe.*

Nada, lo dicho; sin la intervención de un dios por medio de una máquina, esto se va. Ese dios no puede ya ser más que el esfuerzo de los hombres de fe en la instauración de la República, de honradez y de tesón; la máquina es el pueblo, esa entidad unipersonal que antes de que pase mucho tiempo producirá el *Deus ex machina*.

Antes de ver la República establecida sobre las ruinas de una ruinosísima é impotente monarquía, solo nos falta ver dos caídas de otros dos ministerios: éste que hemos empezado a padecer y otro que poco ha de durar.

¡Por qué vías tan misteriosas *eso* nos va a traer lo que con tanta ansia anhelamos!

¡Republicanos, a trabajar!

SIEMPRE LA FARSA

Se ataca al gobierno con rudeza, se le derrota, y su fracaso alcanza exclusivamente a sus personalidades; como si únicamente fueran ellos los responsables. ¡Qué farsa!

Se cambian los *prohombres* políticos, por otros de igual calaña, y ya se encuentra la situación salvada. ¡Qué farsa!

Con este sistema de turno en el gobierno, perdemos todo cuanto perder se puede, pero nos aseguran que caminamos al bien, y los españoles, sin creerlo, hacen como que lo creen. ¡Qué farsa!

Tenemos un presupuesto de culto y clero, al igual que cuando éramos un doble de habitantes en los terruños patrios, y no hay quien los rebaje, por considerarlos como derechos adquiridos. ¡Qué farsa!

Conservamos un presupuesto de guerra idéntico al de las luchas múltiples, que por la mala dirección de los gobiernos imperantes hemos tenido y en las cuales siempre hemos perdido, y hoy con una paz octaviana, no se disminuye el gasto, por considerarlo útil a la *defensa* de la patria. ¡Qué farsa!

Durante los desastrosos tiempos de devastación patria, los *prohombres* erigidos en representantes de la República no encontraban el tiempo propicio para el cambio radical del régimen monárquico por el republicano, porque no era patriótico el aprovecharse de tales circunstancias para salvar a la madre patria. ¡Qué farsa!

Hoy que no hay que temer el desmembramiento patrio, porque todo el mal lo tenemos dentro de los muros medio derruidos de casa y sostenidos por la imperdible esperanza, proponen un medio para nuestra salvación, y es desestimado por los mismos que quieren la salvación de la muerte segura que nos amenaza, por no considerarlo de absoluta seguridad, como si fueran matemáticos los problemas revolucionarios. ¡Qué farsa!

Que algunos que se llaman republicanos se opongán directa ó indirectamente a que se ensaye el medicamento más apropiado para la curación de la aterradora euan funesta enfermedad que nos mina y ha minado nuestras honras é intereses, al par que los de la patria, bajo pretexto alguno, á esos les diremos que son unos partícipes.

Y al darles tal calificativo, no sentamos más que un epíteto lógico, en armonía con su manera de pensar; porque con sus pasivas ideas sostienen el emponzoñador veneno que cual sutil gas se ha introducido

en nuestro organismo, proporcionándonos el sin fin de lágrimas que han vertido los padres por la pérdida de sus queridos hijos en las últimas guerras, baldón de la historia de España.

Y todos los desastres ¿por qué?... Por el sostenimiento del régimen imperante. Siempre la farsa.

EL PROGRAMA

Los libero-fusionistas andan saltando de greña en greña á caza de programa... del programa que les dé vida, salud y gozo y satisfacción á todo evento. Después de tantos programas como en el *rompido* han entrado, resulta ahora que hemos llegado á estas alturas sin programa, ó que el programa se ha escurrido. Viejo marrullero el señor Sagasta deja ir haciendo y que se vaya haciendo el programa, y así deliciosamente, entre chupandinas y dulces y caramelos, va pasando su tranquila y patriarcal vejez.

Hoy toca al señor Montero Ríos hacer el programa, ir á las greñas y saltar de mata en mata en busca del programa.

¡Tantos programas como ha abrazado el partido liberal y aún está sin programa!

El partido liberal es ingobernable, y no solo ingobernable, sino también antigubernamental.

La gran panacea liberal que todo lo cura, no cura nada.

Hace uso de la cirugía política, corta, trincha, mutila y estrangula;... pero el enfermo vá de mal en peor.

Cada día y á cada momento hace nuevas operaciones en el cuerpo enfermo de la Patria y le propina á cada paso brevajes nuevos, y sin embargo la gangrena de la inmoralidad lo invade todo, todo lo corroe y descompone.

¿Y cómo nó, si la raíz gangrenosa está en la cabeza?

Cercenad la cabeza que lo demás vendrá por sí solo.

Eco il problema.

O. TANINO.

Se ha confirmado la triste noticia del bombardeo de las ciudades venezolanas La Guayra y Puerto Cabello por las escuadras de Alemania e Inglaterra, para resolver reclamaciones de carácter económico.

No son aún conocidos con entera exactitud los términos en que se ha planteado este conflicto; pero cualesquiera que ellos sean, la conducta de las dos grandes potencias europeas resulta á todas luces inhumana y brutal. Era innecesario el empleo de la fuerza en asunto de esa clase, que podía ventilarse por procedimientos jurídicos. No existían ofensa ni agravio de esos que en un momento dado pueden herir el amor nacional y lanzarlo á las más peligrosas aventuras. Se trataba simplemente de una cuestión de dinero ó que en dinero podía fácilmente resolverse.

Ambas naciones agresoras han suscrito hace poco más de tres años el tratado de El Haya, creando un Tribunal Internacional permanente para la solución pacífica de los conflictos entre Estados. Es verdad que Venezuela no figuró en el número de las potencias que asistieron á aquella Conferencia y no hay por lo tanto, respecto de ella, el deber legal de someter el asunto al arbitraje; pero existe, sin duda una obligación moral que por el prestigio de su propio nombre debieran cumplir Inglaterra y Alemania.

Si cuestiones como la planteada entre ellas y Venezuela se han resuelto siempre pacíficamente: si desde 1899 existe un Tribunal de arbitraje permanente que puede resolverlos con mayor facilidad aún ¿á qué la fuerza? ¿A qué bombardeo de poblaciones indefensas que, aún en estado de guerra, se reserva para casos extraordinarios?

Creemos que no tiene defensa ni explicación la actitud en que se han colocado los dos pueblos sajones. Solo se comprendería si se hubiesen propuesto deslumbrar al mundo con el espectáculo de su fuerza brutal, de su desprecio de las leyes internacionales, del cinismo con que prescindían de las reglas más elementales de moral. Por lo visto ya no les basta á los colosos del mar y de la tierra, las grandes maniobras militares y las soberbias paradas navales, y quieren ahora experimentar el poder de sus cañones tirando al blanco contra pueblos inermes y pacíficos, ¡obra grandiosa, en verdad, para Estados poderosos que se dicen defensores de la civilización!

OROPEL

A los que amamos sinceramente la democracia y aspiramos á verla imperante sin mixtificaciones, no nos puede seducir ni tan siquiera nos satisface la actitud adoptada recientemente por el señor Canalejas, y eso que sus órganos en la prensa no se ocupan de otra cosa que de jalearse el asunto, con el único y desinteresado propósito de convencernos á todos, que es el hombre del porvenir y la única y más legítima esperanza de la patria.

Mas inutilmente.

Digan lo que quieran sus incondicionales, y ese otro enjambre de zánganos que en Madrid no tienen otro oficio que el de ser políticos apercebidos siempre á cojer la que salta con el patriótico propósito de escalar posiciones, el señor Canalejas hoy por hoy y en tanto no prescinda de tiquismiquis y nebulosidades, no es otra cosa que un desidente más de los no pocos que ya lo fueron del señor Sagasta.

El señor Canalejas ungido ya por los suyos con harta ligereza, con el pomposo título de Jefe del partido Democrático Radical, no ha rectificado en sentido radical y progresivo ni antes ni ahora en su última grandilocuente oración, un solo principio de los que informaron la creación de eso que se llamó partido fusionista, heterogénea amalgama ayer, de elementos profundamente antagónicos, co-existentes gracias al presupuesto y hoy Sociedad de Socorros Mutuos, amalgama de ineptitudes egoistas, Cementerio de sepulcros blanqueados á merced de un viejo cínico y decadente, tan divorciado de la verdadera opinión liberal del país, como identificado, querido y amparado, según se asegura, por el experimentado, sabio, prudente é irresponsable poder moderador, que desde hace veintinueve años está labrando la dicha y la felicidad de nuestro país.

Para que el señor Canalejas tenga derecho á ser Jefe de un partido monárquico democrático suponiendo y es mucho suponer, que esta forma de gobierno sea compatible con la democracia, que no lo es; para que los republicanos le otorguemos la beligerancia como á tal, no es bastante que él disienta de Sagasta en lo de la Ley de Asociaciones, punto el más culminante y esencial que ha determinado su discrepancia, se hace preciso, que no pare ahí; que siga adelante sin vacilaciones; que entregue su corazón por entero á la libertad; que ponga al servicio de la causa del pueblo su poderosa inteligencia y su hermosa palabra; que recuerde aquellos fogosos y viriles acentos que allá en su juventud empleaba para enardecer á las muchedumbres y combatir á la reacción; que arroje por la borda y con valentía el bagaje incubador de todas las triquiñuelas de que se valen los enemigos del pueblo para mermar legalmente sus derechos ó sea esa constitución híbrida de 1876; que arbole por último en el palo mayor de su ya botado navio, la bandera de aquella otra cuya discusión enalteció á la Tribuna espa-

ñola como no se vió jamás y que se llama el Código inmortal de 1869 y entonces es cuando el señor Canalejas será jefe de un partido amante de radicalismos y por ende fidelísimo á la democracia y la libertad.

No haciéndolo así, para él será el daño; no dudamos que se agruparán á su lado numerosos elementos que hasta le harán ser factor tenido en cuenta por la realeza para concederle la merced de gobernarnos, pero que no se haga ilusiones ni de crédito á las interesadas lisonjas: el pueblo, el verdadero pueblo que es el único miembro sano de la nación, no estará con él por que los años y los desengaños le han enseñado á conocer lo que es oro de ley y falso oropel.

¡MISERABLE HUMANIDAD!

Al extremo de la calle, delante de una casa á medio construir, hay un grupo.

Se oyen gritos desconsoladores de una mujer. Algunos pretenden detenerla de los propósitos á que le induce la desesperación.

Un hombre tendido con la cabeza ensangrentada, hay en medio de aquel grupo. Es un obrero que ha caído del andamio de aquella casa á medio construir. Aquella mujer con los cabellos en revolución, le llora, se desespera... Es su esposa.

Con una indemnización, se pagará su vida, el desconsuelo, las lágrimas de la viuda, el porvenir, el amparo y el pan de sus hijos.

Con una escasa cantidad se cura la herida perpétua de los desgraciados huérfanos de la que fué esposa, se paga un hijo, un padre, un esposo.

La muerte encontrada por el desventurado obrero en la lucha por la existencia tiene precio. Lo sabe de antemano: su vida está valorada.

Hay dinero y esto basta para pagar la vida del que todo lo produce y moviliza.

Así lo manifiestan los sentimientos humanos, cuando se les impone por la ley.

Así lo crea la humanidad de los hombres.

¡Miserable humanidad!

J. SORONELLAS LLAGOSTERA.

JUSTICIA

Suspirando y jadeante camina un pobre mendigo, sin familia, pan ni abrigo, ni lecho en que descansar, vá el infeliz pordiosero sin rumbo, tierra cruzando, mezquino pan implorando para su hambre aplacar.

Por una ley despiadada la sociedad pervertida condenole á tan cruel vida,

¡Qué delito cometió! Ninguno que mereciera sufrir tan lenta agonía; de hambre desfallecía y para comer, robó.

No pudiendo el soportarlo al verse así escarnecido, maltrecho y envilecido

y por el fango su honor, con el alma dolorida dió el jaldios! á su cabaña y en busca de tierra extraña fuese lleno de dolor.

A través de las montañas llegó á un poblado cercano y allí demandó el mundano trabajo por compasión, recibiendo por respuesta la anatema despiadado muy cruelmente lanzado... ¡Aparta de aquí ladrón!

Igual que judío errante, condenado al sufrimiento, sin conmovér su lamento llena su alma de hiel, arrastra con gran sarcasmo la dura cruz de dolores de aprobio y de sinsabores que le impuso el mundo cruel.

Justicia, palabra hermosa del triste pária consuelo acorta tu raudo vuelo y anida en la humanidad, que el día que te comprendan unirá tu estrecho lazo con un fraternal abrazo á la falaz Sociedad.

R. HOMEDES MUNDO.

EL PAVO DEL POBRE

El cajista ha entrado en casa sin dinero en el bolsillo. En ella le esperan su pobre mujer y sus cuatros hijos que saludaban su llegada con gritos de alegría.

—Yo quiero un tambor.

—Yo quiero un rabel.

—Yo quiero un nacimiento.

Tales son las voces de los tres mayores cuyos instintos musicales y artísticos son notorios.

El cuarto que es un tragón incansable, se limita á decir:

—Yo quiero un pavo.

El pobre tipógrafo, que es partidario de las grandes soluciones para todos los casos graves de la vida, improvisa un tambor con la cubierta de un libro antiguo en pergamino, y convence al hijo segundo de que soplando en un papel colocado sobre un peine, se reproduce una música más agradable que la del rabel.

—¿Y el nacimiento?

—El nacimiento... es cosa que podrá resolver tu madre mejor que yo.

—¿Y el pavo?

El padre pasea meditabundo y sin saber qué respuesta dar al menor de sus vástagos. Por último, se decide y sale á la calle resuelto á en contrar el pavo.

—Vecino—le dice al verle la señora Robustiana,—¿ha visto usted por casualidad á mi gato? Creo que subió al tejado esta mañana y no ha vuelto.

Empieza á anochecer, y en la casa del cajista se hacen preparativos para la cena.

¿Qué habrá pasado?

El cariño de los padres hace milagros.

En un rincón de la reducida estancia se alza el portal de Belén, forma-

do de corchos y taruguitos de madera profusamente nevado y alumbrado por dos cabos de vela.

Una docena de muñecos de barro de diferentes generaciones ocupan el portal y los caminos y montañas que conducen á él.

Los chicos cantan alegremente villancicos y otros excesos en tanto que la madre termina los preparativos de la cena. Por fin sale ésta á la mesa, y al humeante potaje sucede el plato que tanto se anheló: el pavo llevado misteriosamente á la casa por el jefe de la familia y guisado por la madre.

—Para tí una pata—dice éste al mayor.

—Para tí otra—dice al segundo.

—Pues yo quiero otra exclama el más tragón.

—¡Silencio, que para los cuatro habrá!

Y la cena, terminada con una barra de turrón, en la que parece figuran elementos para adoquinar una calle, según la dureza de los mismos, da lugar á nuevos cantos y nuevas expansiones de alegría.

III

A la siguiente mañana, uno de los muchachos declara haber tenido un cólico espantoso.

Según su infantil declaración, parecía que le jarañaban las tripas. Otro se levantó más temprano que de costumbre por haber sentido correr un ratón y tratarlo de coger.

IV

—¿Qué le pasa á usted, señora Robustiana?—preguntaba á la llamada así una de las vecinas.

—Calle usted, señora, que todavía no ha vuelto mi gato. Un animal tan hermoso, que pesaba media arroba.

Al oír esto el mayor de los chicos del cajista reflexiona cómo pudo suceder que siendo cuatro los hermanos y uno el pavo de la víspera, pudiera corresponder una pata á cada uno de ellos.

M. OSSORIO BERNARD.

Crónica

Al Señor Gobernador

Nos complace mucho que don Santos Ortega Frias al dirigirnos el acostumbrado B. L. M., participándonos la toma de posesión del cargo de gobernador civil, anuncie el ofrecimiento sincero de sernos útil.

Correspondiendo gustosos y agradecidos á tan galante promesa, no podemos menos de contestar al señor Gobernador que, no una, sino muchas ocasiones se le presentarán para satisfacer los buenos deseos de este periódico; pues inspirándose sus campañas en la defensa de los derechos del ciudadano y de los intereses de la provincia, y siendo tantas las perturbaciones causadas por la corruptora política del caciquismo claro está que el señor Ortega y Frias si viene decidido á ser gobernador imparcial y no á servir favoritismos insensatos, ha de hallar en nuestras columnas motivos más que suficientes para prestar servicios de verdadera utilidad.

**

La acreditada casa Viuda de Francisco Canivell Sala, ha publicado un carnet, el cual ha repartido entre sus numerosos parroquianos, dando á conocer los precios de su bien surtido establecimiento, en cuanto se refiere á la sección de Colmados.

Los precios que detalla son sumamente económicos.

El establecimiento de la señora Viuda de Canivell, uno de los mas bien montados en el ramo de drogas y ultramarinos, se esfuerza en satisfacer las exigencias del público.

Organizado por los republicanos, de la vecina capital de la Plana, se celebrará el día 5 del próximo mes de Enero un grandioso acto republicano al que ha prometido asistir el ex-presidente de la República don Nicolás Salmeron y Alonso, asistirán tambien los señores Blasco Ibañez, Soriano, Junoy y Lerroux, y el actual diputado por Castellón el incansable propagandista don Fernando Gasset.

Con motivo de tan grandioso acto, reina gran entusiasmo entre los republicanos de la provincia de Castellón.

Algunos correligionarios de nuestra ciudad propónense acudir al mitin que se celebrará y saludar á tan dignos correligionarios en nombre de los republicanos de Tortosa.

En los discursos que se pronunciarán, se demostrará la unidad de pensamiento que existe entre todos los republicanos españoles, para la instauración de la República.

**

La Sociedad Obrera de Socorros Mútuos de Tortosa, ha repartido entre sus asociados, una relación de cuentas, en la que demuestra por medio de guarismos el estado floreciente de aquella sociedad.

El resumen de cuentas de dicha sociedad durante el presente año ha sido el siguiente:

Cargo. 2674'75 ptas.
Data. 1948'93 "

Diferencia 725'82 ptas.
Interés del capital. 326'00 "

Superavit del año corriente. 1051'82 ptas. que con el capital que tenía en depósito la sociedad suma un total de 12.177'88 pesetas.

La Sociedad Obrera de Socorros Mútuos de Tortosa, es una de las más bien montadas en su clase, y sus socios, se preocupan continuamente del aumento de sus dietas.

Esta clase de sociedades, debemos preocuparnos de que fomenten, porque están destinadas en su día á desarrollar otros problemas más importantes.

Celebramos la buena marcha de la Sociedad y un aplauso á sus directores.

**

“Grave rumor.”
Con este título han dicho varios diarios que en la caída del partido liberal, en la constitución del actual Gobierno y en la distribución de las carteras, ha influido poderosamente

el representante en Madrid de una potencia extranjera amiga, con la cual se siguen negociaciones de gran interés.

Solo esto nos faltaba para llegar al colmo de la desgracia: que los ajenos á nuestros males tengan que venir á recetar los medicamentos conque debemos curarnos ó conque nos han de matar, que será lo más probable.

Vamos de mal en peor y, realmente, de esta manera pronto veremos el día del derrumbamiento total.

¡Triste será... pero no dejará de ser merecido!

El *Diario Universal* saldrá á luz el 1.º de año.

Se sabe ya positivamente que no es órgano de ningún partido, grupo ni personaje político. Lo funda una sociedad anónima, con capital de un millón de pesetas. En su redacción y colaboración permanente figuran los primeros escritores de España. Por lo menos, publicará 32 páginas de lectura á la semana.

Entre las novedades que el *Diario Universal* trae á la vida periodística, se cuentan la de hacer partícipes de sus beneficios á las empresas, agencias y personas que trabajen por él bajo determinadas condiciones, la de pagar noticias al primero que las lleve ó comunique, sea ó no periodista, y la de devolver á sus vendedores, mediante bonos de reintegro, una parte del importe de los pedidos.

El *Diario Universal* ha instalado sus oficinas y talleres en el centro de Madrid, San Marcos, 37 y Pasaje de la Alhambra, levantando en este un magnífico pabellón de hierro y cristal, donde las máquinas rotativas trabajarán á la vista del público.

**

¡Cuidado que es archides pampante la suerte que tienen esos conservadores *mauros!* Me rio yo de las Mascotas. Llegan al poder, y por la sola virtud de su presencia, se torna de color de rosa lo que el día antes era negro.

La recaudación andaba este año de mal en peor. Iba á saldarse el presupuesto con 30 ó 40 millones de déficit. Porque Urzaiz fué un bolo al pasar al Estado el pago de los maestros, y al cobrar en oro los derechos de aduanas; y Rodrigañez un inepto, y que se yo cuantas cosas más. En fin: que nos íbamos de cabeza á la bancarrota. Y ello sería verdad, porque hace tres semanas, la víspera de caer Sagasta, lo dijo Villaverde y lo repitieron en el Congreso, en tono patético y conmovedor, Silvela y Maura.

Pero, llegan esos cónyuges al comedero, y hete ahí cambiado *ipso facto* el estado de la Hacienda española: de apurado y ruinoso, se convierte en desahogado y floreciente. Así lo dijo el mismísimo Villaverde en el primer consejo de Ministros. El presupuesto se saldará con 3 ó 4 millones de *superavit*.

¿Eh? ¿qué tal? ¿Y aun habrá quien diga pestes de los conservadores, después de ver que con solo llegar al comedero nos regalan 44 millones.

Porque, 40 que había de déficit, más 4 que habrá de superavit, son 44.

Una duda me asalta. Lo que dijo Villaverde en la oposición, lo tendría bien sabido; y lo que ha dicho Villaverde ministro, claro es que lo tendrá contado. En una de las dos ocasiones equivocó el cálculo. ¿En cual? *Ecco il problema.* Y como en la oposición suelen decirse las verdades....

**

Ha dicho Maura que no hará ningún nombramiento de alcalde, sin que antes los gobernadores civiles le asesoren sobre las condiciones de moralidad, aptitud y arraigo de los candidatos. Y como esos alcaldes los nombrará Maura en sustitución de los que ahora ejercen de Real orden, en buen romance, equivale á decirles á estos señores que carecen de las condiciones susodichas.

No seré yo quien le desmienta. Pero, paréceme que si las Cortes hubiesen aprobado la ley contra la difamación, iba á verse Maura en un compromiso.

**

Dice un colega que el día en que los fusionistas perdieron la esperanza de seguir ordeñando la cabra nacional por más tiempo, invirtió Morret las últimas 10.000 pesetas que quedaban de los 2 millones destinados á gastos secretos.

De modo que don Segis, no quiso imitar á Pi y Margall que, al salir de Gobernación, dejó en caja 11.000 duros, pertenecientes á los expresados fondos.

Sí, sí; buenos son los fusionistas para imitar á nadie en ese sentido.

Y sino, que lo diga Montilla; que según afirman los amigos de Puigcerver, no le dejó á este una peseta para pagar el coche.

JESUCRISTO

Sus apóstoles y sus discípulos en el siglo XX

POR EL

Conde Camile de Renessi

XVI EDICIÓN

TRADUCCIÓN ESPAÑOLA

DE

Julio Carballo y Carrión

Ingeniero francés

Precio 50 céntimos

Librería Fontis, MADRID.—Casa

del traductor, TORTOSA

Imp. de EL PUEBLO

EL PUEBLO

Periódico semanal

Órgano del partido de unión republicana de Tortosa.

Redacción y Administración

Calle Carmen, 3, 1.º, 1.ª---TORTOSA

Precios de suscripción

En Tortosa al mes 0'50 ptas.--Fuera trimestre 1'50 idem.

Anuncios y Comunicados á precios convencidos

HARINAS SALVADOS Y CEREALES

Deposito de guanos y primeras materias

DE

ENRIQUE NOMEN FADURDO

Calle Mayor, 5 y Arrabal de la Cruz, 7

TORTOSA

CEMENTO

de la nueva mina de Alfara clase superior. Probadlo y os convencereis.

Deposito, frente la estación del tranvía, Almacén de Trapos de José Monclús.--Arrabal de la Cruz.--Tortosa.

Grandes Canteras y Talleres

DE

FELIPE CURTO Y C.ª

Especialidad en molinos aceiteros los más modernos y ventajosos conocidos hasta el día.

La casa cuenta con ROLLOS (RODETS) DE GOLLALL, ULLECONA y MONJUT.

También se dedica á toda clase de empresas de sillerías, para construcciones en "ferro-carriles, carreteras y puertos".

Dirección, calle San Blás 9.

TORTOSA